

## BIBLIOGRAFIA

---

### LIBROS, MONOGRAFÍAS, FOLLETOS

JOAQUIN V. GONZALEZ. — *Cien poemas de Kabir*. — Edición de "Atenea". — Asociación de ex-alumnos del Colegio Nacional de La Plata—1918—Págs. 95.

Kabir es el más notable de los reformadores religiosos del norte de la India (1400-1449); ha dejado estancias líricas, palabras y odas; poeta, filósofo y maestro, su vida ofrece todas las excelencias que adornan a los espíritus elegidos. Rabindranath Tagore, que ha vertido al inglés estos poemas, es el celebrado bardo indú, tan admirado y conocido ya en el mundo literario occidental; esta versión es la que ha utilizado el Dr. González para la traducción que nos ofrece.

Libro de intimidad, de unción y de ideal, su lectura no puede ser, como advierte el traductor, una operación de crítica, sino una participación en la confianza de tres espíritus contemplativos: el Kabir que lo concibió y cantó hace ya cuatro siglos, el de Tagore que lo depuró y lo puso en lengua comprensible para las gentes de nuestra raza, y el del traductor actual, que en romance castellano, materno, se resuelve a comunicarlo, penetrado de su propia unción y en algunos pasajes, acaso vertidos en forma esencialmente personales, al alma argentina.

El maravilloso analista de "Mis montañas", el agudo psicólogo de la "Tradición nacional", el jurista, el estadista, el parlamenta-

rista, han callado por fin, para dejar hablar a solas, por un instante, al espíritu que anima al Dr. González, y así ha podido manifestarse en su plenitud.

El Dr. González ha hecho aquí un alto para mirar hacia lo infinito y comunicarnos algo de su misteriosa profundidad. Su prólogo, en efecto, conmueve, emociona y eleva; es un digno marco para los sutiles y penetrantes pensamientos del Kabir.

Se nos ocurre el Dr. González un Plotino empeñado en transmitir a discípulos entusiastas la fuerza y elevación moral de su espíritu, con un brillo y una intensidad, que revela la suma dualidad humana de poeta y filósofo a la vez.

Recojamos la definitiva lección que nos trae este libro: representa un triunfo del espíritu sobre todas las sensualidades del mundo, que no alcanzarán nunca a secar su esencia infinita.

Dr. J. FRANCISCO V. SILVA. — *Reparto de la América Española y Pan-Hispanismo*. — Introducción de Adolfo Bonilla y San Martín. — Francisco Beltrán: Librería Española y Extranjera.—Príncipe, 16—Madrid—Págs. xv-504.

Es este libro una nueva prueba de la prodigiosa actividad y ejemplar dedicación del Dr. Silva. El autor divide su obra en cuatro libros que marcan otras tantas etapas de su pensamiento. En el primero explica cómo se formaron los adelantazgos y virreinos en esta parte de América y cómo se desmembraron, separándose primero de España para constituirse luego en varias naciones independientes; esto es lo que el autor llama la desmembración. En el segundo, muestra cómo a la desmembración sucedió la desnacionalización, que fué el resultado de un constante esfuerzo para apartar a estas nuevas naciones de las tradiciones de España, que constituían la base de su verdadera historia. En el tercero se ocupa de la nacionalidad en América Española, y en el cuarto toca los puntos fundamentales de su tesis: "La hispanización de los pueblos hispanos". Es decir: las naciones americanas, desde su independencia, se han ido alejando poco a poco de España y de su

espíritu, para aproximarse, por simple imitación, a Norte América, Francia, Inglaterra; este desvío de la verdadera ruta, ha hecho a estas jóvenes naciones perder todo carácter y con ello exponerse a ser absorbidas por Estados Unidos; el remedio a estos males está en volver a España, retomar el hilo de su tradición, inspirarse en ella y confederarse, por fin, bajo la presidencia del rey de España, para poder salvar la raza y evitar el peligro yanqui.

Como se advierte, es una obra escrita en amor a España y en odio a los Estados Unidos, contra los cuales tiene aquella más de un agravio que vengar y con un conocimiento no muy completo de América, de sus ideas, preocupaciones y necesidades.

Se comprende muy bien que los americanos cantemos a España una oda muy sentida, llena de elevación, desbordante de sentimiento; pero, ¿acaso para amar a España será preciso ignorar a América y menospreciarla? Así parece entenderlo el autor.

Es realmente incomprensible que un argentino pueda sostener que debemos renunciar a nuestra independencia, a nuestros cien años de vida libre, a nuestro propio concepto de la existencia, para concurrir a una confederación bajo la presidencia de un rey, con el propósito tan sólo de reconstruir el "Católico hispano imperio"!!, para salvar la suerte del hispanismo. La España nueva carece aún de fuerza bastante para matar a esa otra España vieja que la tiene postrada y languidecente, y mucho menos puede sentirse capaz de comunicar ideales y orientaciones modernas a pueblos jóvenes y vigorosos.

Nos parece el autor un poeta empeñado, con bellas estrofas si se quiere, en hacer remontar un río hasta su fuente; tal es el desconocimiento que muestra de nuestra vida, que cada año que pasa nos aleja, con velocidad infinita, de todo lo que representaba el "Católico hispano imperio", como llama el autor, con sintaxis castellana muy discutible, al viejo reino español.

CARLOS PAZ. — *Nociones de Derecho Civil.* — Tarija (Bolivia)—1918—Imp. "La Velocidad"—Págs. 304.

La literatura jurídica boliviana se ha enriquecido con este interesante manual dedicado por su autor, principalmente, a la juventud universitaria de su país.

El libro se divide en dos partes; la primera contiene una generalización sobre el derecho civil y sobre las leyes y un capítulo final sobre el código civil boliviano, su historia y sus reformas posteriores; la segunda está dedicada a exponer los principios fundamentales de la legislación boliviana, en lo que se refiere a las personas y derecho de familia.

El código boliviano, como dice el Dr. Paz, pág. 56, a imitación del código Napoleón, se divide en tres libros. El primero trata de las personas, el segundo de los bienes y de las diferentes modificaciones de la propiedad y el tercero de las diferentes maneras de adquirir y transmitir la propiedad. Como se advierte, estas "nociones" no se refieren sino al primer libro del código.

Desde las primeras páginas de esta obra se nota un visible predominio de las teorías y conceptos metafísicos del derecho, que va acentuándose en el curso del libro; por cierto, que esto no excluye la información moderna del autor y la amplitud de sus puntos de mira; por otra parte, parece ser que este mismo espíritu metafísico es el que informa la legislación civil boliviana.

El estilo del libro es sencillo, clarísimo y preciso, condiciones superiores para una obra destinada a correr de mano en mano entre la juventud.

ROMULO D. CARBIA. — *Origen y patria de Cristobal Colón*. Crítica de sus fuentes históricas. — Facultad de Filosofía y Letras. — Publicaciones de la Sección de Historia. N.º 5. — De la Revista de la Universidad de Buenos Aires. — T. XL, pág. 131 y siguientes. — Buenos Aires. — Talleres gráficos del Ministerio de Agricultura de la Nación — 1918 — Págs. 50 — Ilustraciones XXXIV.

Con encomiable criterio y con método crítico preciso y científico, el Sr. Carbia analiza y aprecia las fuentes en que descansa cuanto

se sabe hoy sobre el origen y patria de Colón. Las conclusiones a que arriba, podríamos resumirlas así:

1.<sup>a</sup> No puede admitirse como algo definitivamente comprobado, el que Colón naciera en Italia.

2.<sup>a</sup> La hipótesis del nacimiento de Colón en España carece de seriedad, por estar asentada sobre documentos apócrifos.

3.<sup>a</sup> La fecha del nacimiento de Colón debe considerarse bien fijada, en 1451.

4.<sup>a</sup> Los escritos que pasan por de Colón, son en cuanto a la forma de sus secretarios y amanuenses.

5.<sup>a</sup> Los únicos autógrafos indubitables de Colón, son las notas marginales a algunos libros que le pertenecieron.

RICARDO LEVENE. — De la Junta de Historia y Numismática Americana.—*La traducción y publicación portuguesa de 1810, de la representación de los hacendados de Moreno.*—De la Revista "Nosotros".—N.º 112—Año XII—1918—Págs. 31.

Id. Id. — *Un decreto del virrey Cisneros sobre instrucción primaria obligatoria.* — De la Revista de Filosofía. — N.º IV.—Buenos Aires.—Tall. Gráficos de L. G. Rosso y Cía., Belgrano 475. 1918—Págs. 8.

Id. Id. — *El primer plan de estudios proyectado para la Universidad de Buenos Aires y las escuelas de primeras letras (año 1822).* — De la Revista de la Universidad de Buenos Aires. — Talleres gráficos del Ministerio de Agricultura de la Nación—1918—Págs. 18.

El incansable investigador Dr. Levene, presta con la publicación de estas monografías un señalado servicio a los cultores de nuestra historia.

La traducción de la "Representación" de Moreno, resulta haberse publicado en Río de Janeiro, en 1810; obra de la brillante personalidad de José da Silva Lisboa, que le agregó algunas obser-

vaciones sobre un reglamento relativo al comercio del Brasil. El Dr. Levene presenta a da Silva Lisboa como un luchador inspirado por una ardiente fe en los principios liberales.

“El primer plan de estudios” se refiere al presentado por el Rector D. Antonio Sáenz, el 17 de noviembre de 1821, que dió ocasión al decreto de 8 de febrero de 1822, que organizó los estudios en Buenos Aires.

El plan del Rector Sáenz, concebido con miras más amplias, no recibió aprobación plena del gobierno.

En “Un decreto del virrey Cisneros”, el Dr. Levene recuerda la meritoria consagración de D. Manuel Belgrano, en su carácter de consejero del virrey, a la reforma y mejora de la instrucción pública.

Dr. GREGORIO ARAOZ ALFARO. — Miembro de la Academia de Medicina y Prof. de la Facultad de Buenos Aires. Presidente del Departamento Nacional de Higiene. Presidente de la Liga Argentina contra la tuberculosis, etc., etc. — *La formación de un pueblo fuerte*. — Disertación en el Instituto Popular de Conferencias (agosto 9 de 1917). — Buenos Aires. — Talleres gráficos: A. Flaiban—747, Cerrito—1918—Págs. 68.

El Dr. Araoz Alfaro alude, como puede suponerse, a la Argentina, a la que quisiera ver fuerte “por el trabajo, el bienestar y la cultura”. El autor contempla como sociólogo y estadista todos los males que conspiran contra nuestra grandeza y señala los medios de combatirlos; se ocupa así de la inmigración y de su necesidad de reglamentarla debidamente; de la higiene social, especialmente del saneamiento de regiones malsanas, que se impone de manera impostergable. Sobre el mal que representa la tuberculosis y la mortalidad infantil, trae observaciones muy sentidas y muy intensas.

El doctor Araoz Alfaro une, a prestigios científicos y sociales justamente conquistados, un modo de decir tan convincente y sincero, que sus enseñanzas están siempre destinadas a fructificar; aplaudimos por eso su resolución de dar de nuevo difusión a las

ideas que expuso en el Instituto de Conferencias, las que, por lo demás, no han dejado de ser actuales.

ARTHUR TRAVERS BORGSTROEM. — *Mutualism.* — A. Synthesis.—Private impresión.—October, 1918.—Clarens (Switzerland).—Págs. 76.

OSVALDO VIÑAS. — *Reclamación de tres propiedades en la isla de Martín García, ante el Ministerio de Marina.* — Buenos Aires—1918—Págs. 30.

EUSEBIO GOMEZ. — *La defraudación al Banco Francés del Río de la Plata.* — Buenos Aires. — Librería e imprenta Europea, de M. A. Rosas.—Calle Perú, 143—1918—Págs. 38.

E. M. P.

ANGEL GALLARDO. — *Educación común en la Capital, Provincias y territorios nacionales.*—Informe presentado al ministro de Instrucción Pública de la Nación.—Año 1917.

FERNANDO SANCHEZ SARMIENTO (Profesor en la Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de Córdoba).—*Determinación de los momentos de inercia máxima y mínima de las secciones planas* (folleto de 24 páginas, en 8.º mayor), publicado por la Revista del Centro de Estudiantes de Ingeniería de Córdoba.

ADOLFO S. CARRANZA. — *El ilustre Monteagudo*, de la "Revista Argentina de Ciencias Políticas".—Año IX, t. XVII, folleto de 19 páginas en 8.º mayor.—Buenos Aires.

FRANCISCO MONTALVO y JUAN SAMANO. — *Los últimos Virreyes en Nueva Granada.* — Relación del mando del Virrey D. Francisco Montalvo y noticias del Virrey Samano sobre la pérdida del reino (1803-1819), publicada por la "Editorial América", que dirige D. R. Blanco Fombona.

Comprende dos secciones de interés histórico. En la primera se da a conocer el estado en que deja el Nuevo Reino de Granada el Excmo. Sr. Virrey en 30 de enero de 1818 a su sucesor el Excelentísimo Sr. D. Juan Samano. Esta relación comprende cuatro capítulos: I. Parte militar; II. Parte de gobierno; III. Real hacienda, y IV. Real orden reservada.

La segunda es un parte oficial del último Virrey de Nueva Granada, dando cuenta al presidente de Quito, general Aymerich, del paso de los Andes por Bolívar y de las victorias de Bonza, Gámeza, Pantano de Vargas y Boyacá, que libertaron el reino, conquistándolo para la independencia.

Esta obra forma parte de la colección titulada "Biblioteca de la Juventud Hispano-Americana", que con plausible acierto dirige el Sr. R. Blanco Fombona; coleccionando y haciendo conocer documentos de los ricos archivos de Sevilla, en gran parte inéditos. Entre las publicaciones aparecidas, la VII es de particular interés para los argentinos: se titula: "Ayacucho en Buenos Aires y prevaricación de Rivadavia", por Gabriel René Moreno.

LUCAS F. DEFELICE. — *Optica farmacéutica*. — Conferencia inaugural del curso libre, dada en el Museo de La Plata, seguida de un programa para un curso sobre la materia.

En ella el autor revela, tanto como su ilustración sobre este importante capítulo de Física aplicada, su original y bien fundada aspiración de reivindicar para el profesional farmacéutico el ejercicio y aplicación de un arte que en realidad es de su incumbencia, admitido el concepto de que la ejecución de las recetas de lentes y de anteojos prescriptas por los médicos oculistas, no difiere del despacho y expendio de otras fórmulas terapéuticas.

En la actualidad, todavía hay gran número de sujetos que van a buscar en las boticas los lentes de que sienten necesidad, cuando no los compran directamente al turco mercachifle o en el bazar de artículos varios. Muchos en las grandes capitales, donde hay institutos ópticos, acuden a estos en demanda de anteojos.

Al frente de tales establecimientos no siempre hay un optometrista instruido y habilitado por título especial; comunmente los empleados que se encargan de este comercio inmerecidamente rebajado, son audaces prácticos capaces de adjudicar a un présbita o a un miope, los lentes que aproximadamente corrigen sus defectos dióptricos o funcionales, pero inhábiles, por falta de instrucción, para descubrir y corregir una hipemetrofia o un artigmatismo, ya separadamente, ya combinadas, o las afecciones de fondo de ojo que pueden explicar las anomalías sentidas.

Del extranjero, especialmente de Norte América, donde todas las especialidades son acreditadas por títulos y diplomas que expiden los institutos facultados para ello, han venido el mayor número de los mercaderes de anteojos, en los que se confunde el fabricante y el optometrista.

Tan abusiva es o ha sido la conducta de los titulados ópticos que pretenden suplantar y en el hecho suplantán con demasiada frecuencia al médico oculista; tan menoscabada se ve la ética profesional por esos comerciantes avaros, que ha sido necesario dictar leyes reglamentando el funcionamiento de las casas de óptica y la venta de los anteojos.

El distinguido profesor de farmacia, defendiendo los fueros profesionales, reclama para los farmacéuticos el derecho exclusivo del despacho de los lentes y para los oculistas el derecho excluyente de prescribirlos, dejando para el óptico lo único que le corresponde: la fabricación de los lentes y de las armaduras, la construcción y expendio de los demás aparatos de óptica aplicada a otras artes y ciencias, y aún a otras ramas de las ciencias médicas.

En las escuelas de farmacia ha tiempo que la óptica forma parte de los programas de física aplicada, y si no se da en ellos a su enseñanza la extensión deseada y correspondiente, es porque una ley no ha impuesto al farmacéutico, como deber inherente a su derecho, el despacho de lentes conforme a las recetas de los oculistas, y solamente bajo tal rescripto.

La iniciativa e innovación que prestigia el Sr. Lucas E. Defe-

lice, sólo tiene un inconveniente: la extralimitación posible, tentadora, segura, que convertirá al despachante en óptometra, como lo vuelve clínico y terapeuta general, dado que el público cree capacitado para médico al que expende los remedios. Y tan difícil será controlar esa nueva función profesional, como es al presente la fiscalización del curanderismo ejercido en la campaña y en las ciudades.

Dr. EMILIO R. CONI. — *Protección a la mujer y al menor obreros.* (Contribución a la historia de la legislación obrera argentina).—Publicado en el "Boletín del Museo Social Argentino".

Como todo lo que produce el eminente higienista, cuya fecundidad mental y su consagración a los intereses de la ciencia y de la humanidad, no han tenido inviernos ni descanso, pues aún en las postrimerías de su vida realiza la más intensa y profícua labor que se exterioriza en revistas y libros contemporáneos; como todo lo que él escribe, el presente opúsculo se nos ofrece lleno de doctrina provechosa y está inspirado en un espíritu de justicia ponderable.

En él reivindica para la extinta publicista y filántropa Sra. Gabriela de L. de Coni, los honores que le corresponden como iniciadora entre nosotros de los estudios prácticos que se vienen haciendo sobre la legislación del trabajo, sin que se haya llegado—quince años transcurridos desde que ella publicara en "La Nación" sus ideas originales—a realizar su plan admirable de defensa social en favor de la clase obrera.

La publicación de sus principales informes, proyectos de ordenanza y de ley, conferencias—muchas aún inéditas—es a la vez acto de reparación contra el inexplicable olvido en que se la tuvo por quienes confeccionaron años después la vigente "Ley nacional del trabajo" y la ley N.º 5291 sobre "Protección del trabajo de las mujeres y niños en las fábricas".

Miembro conspicuo y descollante de la "Liga contra la tuberculosis", la señora de Coni dió notables conferencias sobre causas y profilaxis de la plaga universal más mortífera en el presente siglo.

y cuyas víctimas se excogitan en proporción aterradora entre las mujeres y los niños de los talleres.

Su propaganda socialista, fundada en personales observaciones y experiencias, fué benemérita; y sus consejos sobre orientaciones prácticas de la filantropía, dignas del más franco y entusiasta encomio. Para ella las obras sociales de beneficencia, que hoy se inspiran en un mentido sentimiento de caridad evangélica, deben ser alentadas por la convicción de que al ejercitar aquellas acciones se restituye al obrero, al pobre, la porción indebidamente empleada en lujo y comodidades superfluas, que mantienen siempre despiertos el egoísmo en los unos, la envidia y la eterna desconfianza airada en los otros.

En resumen, la lectura del folleto anunciado, es educadora y recreativa; por ende, utilísima y recomendable.

He aquí el índice sumaráisimo de su contenido:

Algunas palabras de presentación—Decreto de la intendencia municipal nombrando una inspectora ad-honorem de fábricas que ocupan mujeres y niños.—Legislación del trabajo.—Trabajos principales de la señora de Coni.—Proyecto de ley de protección del trabajo de las mujeres y los niños en las fábricas.—Informe sobre las manufacturas de tabacos.—Restaurants y cocinas obreras.—Dos iniciativas femeninas.—Casas de familia y niñas guardianes de salas-cunas.—La mujer en la fábrica.—Limitación de su tarea, duración de su trabajo, salas-cunas industriales.—Posición alternada de su trabajo.—El niño obrero: su instrucción.—El trabajo de las mujeres y los niños.—Causas de la tuberculosis en la mujer y el niño obreros.

RAMON J. CARCANO—*“De Caseros al 11 de Septiembre”*.—Esta obra de crítica retrospectiva publicada por el doctor Ramón J. Cárcano sobre la política interna del país en el orden nacional, durante el período de tiempo expresado en el título, es dividida en tres partes: La liberación, La construcción, y La secesión de Buenos Aires. Incluye en un apéndice la polémica, anotada por el autor, sobre el acuerdo de San Nicolás, sostenida en 1858 entre Vélez

Sarsfield y V. Alsina con V. F. López, Francisco Pico y Manuel Leiva.

La primera parte comprende la situación de la República en 1850, las relaciones entre Rosas y Urquiza, las de éstos con los gobiernos del Brasil y Montevideo, y la orientación impresa por el jefe del ejército grande a la campaña iniciada el 18 de Julio de 1851 y terminada el 3 de febrero de 1852.

En la segunda expone y juzga los acontecimientos producidos a raíz de Caseros hasta la firma del tratado de San Nicolás, después de bosquejar la situación política y analizar los factores individuales y colectivos del momento.

En la última parte, después de una crítica jurídica y política al acuerdo y de un cuadro destinado a reflejar el ambiente del momento, se contrae el autor al relato de las incidencias a que dió lugar el sometimiento del tratado a la legislatura de Buenos Aires, a la crónica de las sesiones, crítica de los discursos y relata los acontecimientos posteriores hasta la revolución del 11 de septiembre, terminando con apreciaciones sobre la conducta de Urquiza, el tratado de San Nicolás y la revolución del 11 de septiembre.

DARDO A. RIETTI—*“La cultura universitaria en la prensa”*. —Apuntes presentados al primer congreso de Estudiantes Universitarios realizado en Córdoba en el mes de Julio de 1918. 76 págs. —Imprenta de Bautista Cubas, 27 de Abril, 121.

Se trata de un simpático esfuerzo encaminado a provocar una reacción sana hacia la misión del periodista, por medio de la escuela racional y científica que capacite al reporter para hacer de su tarea una labor eficiente, culta, morigerada y respetable.

El autor ha estudiado el tópico en diversas fuentes, documentándose ampliamente, y ha marginado los comentarios con observaciones de carácter personal.

Aunque estos apuntes, como el autor llama a su contribución al congreso estudiantil, no fueron discutidos por aquella asamblea,

merecieron cordial hospitalidad y el voto propuesto fué sancionado en la siguiente forma:

“El Primer Congreso de Estudiantes Universitarios, formula un voto para que se intensifique por medio de la extensión universitaria, la cultura del periodista, procurando acentuar la personalidad moral e intelectual de la prensa”.

UN CRITICO DE SUS FUENTES HISTORICAS—De la Revista de la Universidad de Buenos Aires, T. XI, año 1918. Folleto de 50 páginas, con numerosos grabados y facsímiles ilustrativos.

Dr. SALVADOR DE BENEDETTI—Director del Museo Etnográfico.—“XIV Expedición Arqueológica de la Facultad de Filosofía y Letras”; de “Physis”, T. IV, págs. 14, folleto.

Dr. P. L. MIRIZZI, jefe de clínica quirúrgica en el Hospital Nacional de Córdoba. — “Megacolon ileo-pelviano”. Contribución quirúrgica, ilustrada con varias fotografías. Monografía impresa en 8º. mayor, en 50 págs.

Dr. FRANCISCO DE LA TORRE.—“Frecuencia de las reacciones positivas a la tuberculina en los niños expósitos de la “Casa-Cuna” de Córdoba”. Extracto de lo publicado en la “Prensa Médica Argentina” el 10 de noviembre de 1918. Folleto de 4 páginas, en 8º. Imprenta “La Ciencia”.—Buenos Aires.

Dr. SALVADOR DE BENEDETTI.—Discurso pronunciado en el acto de su recepción como miembro de la Junta de Historia y Numismática Americana, noviembre 3 de 1918. Folleto, 17 páginas. Extracto de la revista “Helios”.

RUFINO BLANCO Y SANCHEZ.—“Arte de la lectura”, con retrato y firma autógrafa de Ernesto Segrudé. Obra declarada texto para las escuelas normales e informada muy laudablemente por la Academia Española. 7ª. edición, 1919. Madrid.

REVISTA DE REVISTAS

ARGENTINA:

EL MONITOR DE LA EDUCACION COMUN, órgano del Consejo Nacional de Educación. Publicación mensual. Año XXXVII N° 552; Buenos Aires, diciembre de 1918.

Guillermo Bosco: "Mutualidad anti-tuberculosa del magisterio"; Arturo Luna Moneyra: "El arte de sugerir"; Rogelio E. Caratolá: "Las leyes de la Asamblea General Constituyente de 1913"; o o o: "Papeles históricos. Plan de estudios y organización de las escuelas de primeras letras (publicado en el año 1810); Henry de Variguy: "La vida de lo inanimado"; Miguel Cetrángolo: "La escuela y la lucha antituberculosa"; Redacción: Información nacional. Sección oficial: Actas, resoluciones, circulares.

FORO Y NOTARIADO, publicación mensual, órgano del Colegio de Escribanos de Bahía Blanca, noviembre y diciembre de 1918.

R. Estevez Cambra: "Un año más"; Alberto Palomeque: "Magistrado que pide ser apercibido"; R. Estevez Cambra: "Cancelaciones fraudulentas. Inmunidad de terceros"; José de Laserna: "Tragahígados" y "Tragajueces" (con fotgrabados); Jurisprudencia civil: Hipoteca. Pagarés hipotecarios. Cancelación fraudulenta. Concepto de "terceros". Cambio de apellido. Estado civil. Información. Prueba. Estado de guerra. Juicio de tercería. Afirmado. Hipoteca. Privilegios. Índice analítico de jurisprudencia: (Meses de noviembre y diciembre de 1918). Bibliografía: Libros, folletos y revistas.

LA PRENSA MEDICA ARGENTINA, revista sudamericana de ciencias médicas. Año V, N° 21, Buenos Aires, diciembre 30 de 1918.

Artículos originales: A. H. Roffo: "Influenza y exantema"; Nerio Rojas: "El cerebro de la demencia social"; Enrique Finochietto: "Contribución al estudio de los cierra nudos y del ecrasement en cirugía" (continuación); Luis Imas y Luis Ayerza: "Urotropina: estudio experimental sobre crotonicidad fisiológica de sus soluciones"; Bibliografía.

BOLETIN OFICIAL DE LA BOLSA DE COMERCIO, publicación semanal, aparece los lunes. Año XV, tomo XXIX, Nº. 77. Buenos Aires.

REVISTA DE CIENCIAS ECONOMICAS, publicación mensual, órgano del "Centro de Estudiantes de Ciencias Económicas". Año VII, Nº. 65, Buenos Aires, noviembre de 1918.

Augusto Bunge: "La inferioridad económica de los argentinos nativos"; Alfredo V. Alfano: "La situación económica de la Argentina"; Andrés Máspero Castro: "Primer congreso económico"; Mario V. Ponnissio: "Los privilegios y las inmunidades en las exposiciones internacionales"; Ideas y comentarios: La paz universal. Los problemas de la pasada guerra. Organización bancaria. Revista de revistas. Notas bibliográficas.

REVISTA DE ECONOMIA ARGENTINA, publicación mensual, Año I, Nº. 6. Tomo I, Buenos Aires, diciembre de 1918.

Miguel Angel Cárcano: "Organización de la producción. La pequeña propiedad y el crédito agrícola"; Ricardo Tizón I. Bueno: "La población y el trabajo"; Gastón H. Lestard: "Los depósitos bancarios y la valorización inmobiliaria"; A. E. Bunge: "El impuesto a la renta en el extranjero"; Movimiento económico de la república. Resúmenes estadísticos: I. La población de la República Argentina de 1895 a 1917. II. Producción. III. Existencia de ganados. IV. Transportes. V. Comercio exterior. VI. Datos financieros. VII. Números indicadores; Informes, notas y comentarios: I. Presupuesto para 1919. Mensaje del P. E. Informe de la comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados. II. Impuesto a la renta. Fundamentos del proyecto de la Comisión de Presupuesto.

NOSOTROS, publicación mensual, Año XII, Nº. 116, Buenos Aires, diciembre de 1918.

Quinta encuesta de "Nosotros". La literatura hispano-americana juzgada por los escritores españoles. Respuestas de: Julio Cejador, Adolfo Bonilla y San Martín, Quintiliano Saldaña, Emilio Bobadilla (Fray Candil).—Gregorio Uriarte: "La obra intelectual de Lugones"; Julio Vicuña Cifuentes, Rafael Cabrera, "Poesía americana"; A. E.

Suhr-Horeis: "Hay en tí..."; Marcos Manuel Blanco: "La escuela nacional y sus "iconos"; Manuel Alberto Arrieta: "Brisa del alba" (versos); Julio Noé: "Rostand"; José Gabriel: "De literatura francesa"; Francisco Romero: "Poesías"; J. T.: "La cultura catalana"; Gastón O. Talamon: "Crónica musical"; La Redacción: "Necrología. Benjamín Taborda. José"; Nicolás Coronado: "Pardo"; X. X.: "Libros varios"; "Nosotros", "Notas y comentarios"; Índice del tomo XXX.

REVISTA DE LA ASOCIACION MEDICA ARGENTINA, publicación mensual, Volumen XXIX, N°. 169, Buenos Aires, diciembre de 1918.

Emilio R. Coni: "Memorias de un médico higienista. Contribución a la historia de la higiene pública y social argentina"; J. P. Garrahan y O. S. Dastugue: "Estudio clínico radiológico de la adenopatía tráqueobrónquica en la segunda infancia"; Juan Guglielmenti: "Acción de la adrenalina en la fatiga muscular del *Leptodactilus Ocellatus* (L. Gir) y del *Bufo Marinus* (L. Schneid)"; Luis O. Romero: "El tratamiento de la obesidad y algunos nuevos factores en la curación radical"; Frank L. Soler: "Esfigmomanometría oscilográfica".

LA ODONTOLOGIA ARGENTINA, publicación mensual, Año XI, N°. 1, Buenos Aires, enero de 1919.

Escuela de odontología de la Universidad de Córdoba. Dispensario dental escolar de la ciudad de Córdoba. Revista de revistas: J. A. Marqués (de "La odontología" de Madrid), "Las caries dentarias en los niños: su importancia para el médico pediatra". Corporaciones científicas: Círculo Odontológico Argentino. Asamblea administrativa ordinaria. Centro de Odontología del Uruguay. Universitarias: Examen de ingreso a las escuelas de medicina, odontología y farmacia. Condiciones de admisibilidad. El retiro de profesores titulares. Bibliografía y periodismo: "La semana médica". Sus bodas de plata; "Revista de la sociedad odontológica cubana". Notas y noticias: Congreso brasileño de prótesis dental. La representación argentina. Nuestros dentistas en Mar del Plata. Segundo congreso americano del niño. Granos de oro.

REVISTA DE CRIMINOLOGIA, PSIQUIATRIA Y MEDICINA LEGAL, órgano del Instituto de Criminología de la penitenciaría nacional; publicación bimestral. Año V, N° 29. Buenos Aires, septiembre y octubre de 1918.

Santiago Carlos Rossi: "Concepto médico-legal del traumatismo"; Bernardo Etcheparre: "Concepto psicológico de la demencia"; Helvio Fernández, A. Jones, J. Brandán, D. Pacheco, E. Klapenbach, "La morfínomanía ante la ley penal" (informe pericial); C. E. Etcheverry: "La terminología dactiloscópica" (con fotograbados); J. M. Paz Anchorena: "Prevención de la delincuencia de los menores"; A. Austregesito: "Las catafrenias". Documentos judiciales: Una condena a muerte y otra a 25 años de presidio por homicidio reiterados, (Fallo del juez de Mendoza, Dr. Nieto Riesco. Variedades: La condena condicional en Entre Ríos. Análisis de libros y revistas: Jorge E. Coll: La acción pública y el derecho penal. Angel A. Masciotra: Los débiles de espíritu. Roger Mignat: La evolución de la parálisis general en los oficiales combatientes. Adolfo S. Carranza: Trabajos sociales. C. M. de Menviel: El médico en los duelos. R. R. von Liszt: Tratado de derecho penal. Luis D. Espejo: El lenguaje normal y patológico. Angel H. Roffo: Nuevo tumor espontáneo transmisible en la rata blanca. Adolfo Güemes: Virilismo córtico-surrenal. L. Ciarravallotti: Sobre el valor de la reacción de Boveri. "El Monitor": Los pupilos de la Nación.

VERBUM, revista del Centro de Estudiantes de Filosofía y Letras. Año XII, N° 47, Buenos Aires, noviembre y diciembre de 1918.

La reforma universitaria en nuestra Facultad. La entrega de la Facultad a las nuevas autoridades: (Discursos de los doctores García y Korn y del Sr. Rodhe). Actas de las asambleas preparatorias y de la primera asamblea de profesores y alumnos. Sección filosofía: Dr. Alejandro Korn: "Sexto empírico; Hypotyposes Pirrhonicae"; Juan Probst: "Historia de la filosofía (apuntes). Sección letras: Enrique François: "Las bucólicas virgilianas"; Estanislao Fleury: "La paradoja del comediante". Sección Historia: Joaquín Malmierca: "Incidente internacional del año 29"; Ricardo Levene: "Sobre la historia económica colonial en el siglo XVIII (Resumen hecho por Narciso Binayan). Notas y comentarios: Leopoldo Maupas: La confe-

rencia del Dr. Julio Rey Pastor. Juan Probst: La sección Historia. Valioso donativo. Los nuevos consejeros. Sus propósitos. Romualdo Ardissonne: Enseñanza del idioma italiano en los colegios nacionales. Manuel Lapido: Tú eres la paz. Una resolución inoportuna. Las secciones agregadas a nuestra Facultad. Enrique François: Una ratificación. La nueva ordenanza sobre el examen de tesis. El asunto Manuel María Oliver. Bibliografía. Publicaciones recibidas. Sección cial. Índice del tomo XII.

REVISTA DE CIENCIAS ECONOMICAS, publicación mensual del "Centro de Estudiantes de ciencias económicas". Año VII. Nº. 64. Buenos Aires, octubre de 1918.

I. Luis Grassi: "Los problemas económicos sudamericanos"; Angel Sesma: "Cuentas corrientes"; L. Víctor Paret: "Evolución del impuesto" (continuación); Redacción: "Ideas y comentarios: Los puertos argentinos. Derecho de tránsito"; Revista de revistas: El impuesto general sobre la renta en Francia. Como se regulan los cambios y las importaciones. La locura armamentista en la Argentina. El consumo de tabaco en Francia. Notas bibliográficas: Sociedades anónimas por Mario A. Rivarola; La guerra y la democracia, editores hijos de Reus. Publicaciones recibidas.

REVISTA DE ECONOMIA ARGENTINA, Año I, números 4 y 5, Tomo I; Buenos Aires, octubre y noviembre de 1918.

Francisco J. Oliver: "El impuesto a la renta"; Salvador Oría: "El impuesto a la renta"; Ernesto Huergo: "El impuesto a la renta"; Guillermo Pintos: "El impuesto a la renta"; Alejandro E. Bunge: "La reforma tributaria en la Argentina y el impuesto a la renta. El impuesto a la renta en el extranjero". Movimiento económico de la República. Resúmenes estadísticos: I. La población de la República Argentina de 1895 a 1917. II. Producción. III. Existencia de ganados. IV. Transportes. V. Comercio exterior. VI. Datos financieros. VII. Números indicadores. Informes, notas y comentarios: I. Dr. Eleodoro Lobos, (discurso). II. Reorganización de la Universidad de Buenos Aires. III. Opiniones sobre el impuesto a la renta. IV. Impuesto a la renta, despacho de la comisión de presupuesto de la cámara de diputados. V. Comentarios sobre el despacho de la comisión, referente

al impuesto a la renta, R. A. R. D. VI. T. A. Le Bretón (Proyectos).  
 Bibliografía: Roberto A. Ram Doman: Impuesto a la renta. Revista Argentina de Ciencias Políticas... Perfecto Araya: El impuesto a la renta. Isidoro Ruíz Moreno: El impuesto sobre la renta E. R. G. Bibliografía del impuesto a la renta.

ANALES DE LA SOCIEDAD CIENTIFICA ARGENTINA, Entregas I-II. Tomo LXXXVI, Buenos Aires, julio-agosto de 1918.

Antonio A. Romero: "El Homo pampaeus". Contribución al estudio del origen y antigüedad de la raza humana en Sud-américa, según recientes descubrimientos"; H. Damianovich y H. M. Levylier: "Camilo Meyer, socio activo de la Sociedad Científica Argentina, 9 de mayo de 1918"; M. Kantor: "Recherches oceanographiques sur le littoral maritime de la province de Buenos Aires"; Movimiento científico.

REVISTA DEL FORO Y NOTARIADO, órgano del Colegio de escribanos de la ciudad de Rosario, publicación mensual, Tomo V, serie A., Año VI, N° 62, Rosario, noviembre de 1918.

Significación histórica del maximalismo. Conferencia pronunciada en Buenos Aires por el Dr. José Ingenieros, bajo los auspicios de la Federación de Asociaciones Culturales. Notas forenses: Colección de fallos, sentencias y resoluciones. Jurisprudencia provincial. Reivindicación de bienes reservables: Sentencia del juez de primera instancia de La Plata, Dr. Emilio Molina Carranza. Límites del municipio de Rosario. Leyes de demarcación. Atribuciones de los poderes legislativos, ejecutivo y judicial. Extralimitación de facultades. Compromisos de venta. Boletos privados. Rescisión. Dolo. Error. Vicio que los invalidaba. Conocimiento. Ejecución voluntaria de las estipulaciones. Nulidad. Pérdida de todo derecho. Sentencia del juez de primera instancia de Rosario de Santa Fe, Dr. Mauricio J. Casal. Crónica del Colegio. Escuela práctica notarial. Clausura de las clases. Nuestro torneo jurídico-literario. Designación del jurado. Lemas de los trabajos presentados. Notas administrativas. Movimiento de caja del mes de noviembre de 1918.

REVISTA DE LA SOCIEDAD RURAL DE CORDOBA, publicación mensual, Año XVIII, N° 347; Córdoba, octubre y noviembre de 1918.

Contiene la entrega correspondiente a noviembre:

El intercambio comercial. Disminución de stock ganadero europeo. Grabado. Las razas lecheras: la Jersey. El cuidado de los alfalfares, por el ingeniero agrónomo José B. Lorenzetti. El arbolado en los caminos públicos. Exportación de carnes congeladas; mes de octubre. Notas. Tablas de aforos para diciembre.

BOLETIN DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA, (documentos oficiales). Tomo I, N° 9, La Plata, diciembre de 1918.

Secciones del boletín:

Leyes y decretos relativos a la instrucción pública. Ordenanzas del Consejo Superior, Facultades e Institutos. Memorias de la presidencia y de los decanos. Balances de tesorería. Actas, resumen de correspondencia. Discursos en los actos públicos de la Universidad. Noticias de interés universitario.

ATLANTIDA, revista de educación, ciencia y arte, órgano de la Asociación Sarmiento. Año I, N° 8. Santa Rosa (Pampa), octubre de 1918.

Berta Arévalo Ferrer: "Memoria anual de la Asociación Sarmiento". Donato Dávila: "Discurso". I. J.: "Commemorando". Emilia Fernández: "Necesidad de las industrias rurales". Julia Argentina Grego: "El niño en la escuela" (conclusión). Elsa G. Gentile: "Geología, Dinámica externa, agentes, el agua" (conclusión). A propósito de la educación estética. Sobre Alberto Williams. Del Sr. Eduardo Sosa. Felisa Cortés: "Distribución de los vegetales sobre el globo". Eduardo Sosa: "Inspección seccional de escuelas. Disposiciones vigentes y direcciones generales" (conclusión). Un pollu. Literarias. Lor de sombra: "Nostalgia de cielo". Advincula Rubio: "Mutación". Marcel: "El boyero". Josefa Fernández: "El poeta" Notas y comentarios. Asociación Sarmiento. Nueva comisión directiva Velada. La fiesta de la raza. En la plaza B. Mitre. En la municipalidad. Revista "Atlántida". A nuestros suscriptores. "La verdad".

HORIZONTES, revista quincenal, órgano del centro "Agustín Alvarez". Año I, N° 6, Mendoza, diciembre de 1918.

Carlos Ponce: "Astronomía" (divagaciones). Rodolfo Corominas Segura: "Las zarzas del sendero" (una crítica). Notas: Guerra Junqueiro: "Respuesta al Syllabus" (poesía). Agustín Alvarez: "Dos anécdotas". Joaquín Méndez Calzada: "El proletario de smoking". Pablo Barrenechea: "Agustín Alvarez". Juan Carlos Lucero: "Barcas abandonadas" (poesía). Alfredo Goldsack Guñazú: "¡Señor...!". J. Alberto Castro: "El poema eterno".

BOLETIN DE LA PROTECTORA DE NIÑOS, PAJAROS Y PLANTAS, publicación mensual. Año VI, N° 27, Buenos Aires, diciembre de 1918.

Paz. Notas educacionales americanas. Intercambio y solidaridad educacional Panamericana. Exposición de plantas, flores y pájaros. El calvario de los niños. Bibliografía. Primer congreso nacional de agricultura de Córdoba. La casa de Sarmiento en Asunción del Paraguay. Pro escuela Carapachay. Asilo-escuela en Victoria (Entre Ríos). Las industrias criollas. Los abuelos. Labor. El cultivo del maíz en Misiones. Al extinto educacionista Domingo Faustino Sarmiento (poesía). Biblioteca de la raza. Festival pro escuela y recreo en la isla Sarmiento. Sección oficial.

BOLETIN DE LA BIBLIOTECA "AMERICA" (de la Universidad de Santiago de Compostela (España) N° 8, Buenos Aires, Octubre de 1918.

REVISTA DE LA FACULTAD DE AGRONOMIA Y VETERINARIA, publicación mensual. Tomo II, entrega I, Universidad Nacional de Buenos Aires, octubre de 1918.

Marcelo Conti: "La Granja, anexa a la Facultad de agronomía y veterinaria de Buenos Aires". Marcelo Conti: "Un ensayo de ensilaje de maíz en el campo de la facultad de agronomía y veterinaria". Carlos Lerena. "La esterilidad en las yeguas de los naras". Federico Reichert y Raúl Wernicke: "Eliminación del arsénico de las aguas de la región de Bell Ville" (provincia de Córdoba). Primera cola-

ción de grados de la Facultad de agronomía y veterinaria de la Universidad Nacional de Buenos Aires, setiembre 25 de 1918. Congreso agrícola de Córdoba. Nuevas autoridades de la Facultad de agronomía y veterinaria de la Universidad de Buenos Aires. Apuntes bibliográficos.

REVISTA DEL CENTRO ESTUDIANTES DE INGENIERIA, publicación mensual. Tomo VII, N° 32, Córdoba, agosto de 1918.

Redacción: "El momento universitario". Proyecto de reformas al plan de estudios de la Facultad de Ingeniería: Dictamen de la comisión especial". Opinión del profesor ing. Luis Achával. P. F. Astelarra: "Florentino Ameghino" (18 de septiembre 1854-6 de Agosto 1911). F. Sánchez Sarmiento: "Momentos de inercia máximos y mínimos de las secciones planas". Hugo D. Bindon: "Desarrollo del alumbrado público de la ciudad de Córdoba". Juan Morra: "Determinación de la longitud por el método de "Las ocultaciones de las estrellas por la Luna". Notas y comentarios: Ecos del P. C. N. de Estudiantes Universitarios: Actitud del Senado de Córdoba. Discurso del doctor Decodoro Roca. Reglamentación de nuestra profesión. El día del Estudiante. Bibliografía: Las instalaciones de la usina "Pedro Mendoza" de la Compañía Italo-Argentina de Electricidad de Buenos Aires. Sección oficial. Actas de las sesiones de la C. D. Publicaciones recibidas: Folletos y revistas.

REVISTA MEDICA DEL ROSARIO, órgano del Círculo Médico; publicación periódica. Año VIII, N° 6, Rosario de Santa Fe, diciembre de 1918.

Trabajos originales: Alberto Baraldi: "La operación de Pierre Duval". Antemio Zeno: "Hernia diafragmática". Teodoro Fracasi: "Tetania, histeria y síndrome fisiopático de Babinski y Froment". José B. Abalos: "El cáncer del útero. Su tratamiento". Rafael Araya: "Necesidad de practicar un examen completo en los laparotomizados y de tratar quirúrgicamente todas las lesiones existentes". José B. Abalos: "Leon Bérard, profesor de clínica quirúrgica a la faculté de Lyon". Observaciones clínicas. Nanismo por sífilis hereditaria. Agnesia pilosa. Estigmas distróficos por sífilis adquirida. Dispepsia gástrica intestinal por heredo-sífilis. Absceso hepático abierto en bronquio.

**Bibliografía:** La medicina en Córdoba. Por la salud del niño. Profilaxis de la tuberculosis: (suplemento). Organización de la profilaxis antituberculosa en la República. Trabajos y actas de la primera conferencia nacional. Plan profiláctico para la provincia de Córdoba. Tuberculosis en Salta. Profilaxis de la tuberculosis en Entre Ríos. Lucha antituberculosa argentina. Liga uruguaya contra la tuberculosis.

REVISTA DEL CIRCULO MEDICO ARGENTINO Y CENTRO ESTUDIANTES DE MEDICINA, publicación mensual. Año XVIII, números 205 y 206; Buenos Aires, setiembre y octubre de 1918.

**La dirección:** Actualidad. La sanción de la reforma universitaria. El Dr. Julio Médez. Nuestros consejeros. La elección de las autoridades de nuestra facultad. Dr. Ricardo S. Gómez, el 27 de octubre de 1918. Una visita del prof. Austregésilo. El resultado de una encuesta: Respuesta de los doctores Julio Médez, Enrique B. Demaría, Joaquín Llambías, Enrique Zárate, Ricardo Colón, Sarmiento Laspiur, Roberto Wuernicke, Angel Sabatini, Justiniano Ledesma, Bernardo A. Houssay, Lucio B. Durañona. C. Bonorino Udaondo y Máximo M. Castelgts: "Insuficiencias hepáticas. Su disociación funcional". B. A. Houssay y J. Negrete: "Acciones diastásicas de los venenos y extractos de órganos de serpientes". Nerio Rojas: "Elogio de la imprudencia". Guillermo A. Bosco: "Las arritmias. La fibrilación auricular". Luis Médez Calzada: "El congreso de estudiantes de 1910". Gregorio Alvarez: "Nociones generales de disección". Juan P. Garraghan: "Pediatria para los estudiantes"; Al márgen de una publicación. Carlos Guerra y Mario Landó: "O desdoblamiento da primeira bulha". Carlos P. Waldorp: "Recopilación de las conferencias de clínica médica del prof. Dr. M. Castex". Luis Aquino: "Proleucoblastos P. y F.". José V. Lo-Zito y Alfredo V. Di Ció: "Apuntes de anatomía patológica general y de trabajos de laboratorio". Revista de revistas. Vida hospitalaria. Vida Universitaria. Las elecciones de las autoridades de la facultad de Ciencias Médicas. La cátedra de botánica médica. El asunto Pando. El atentado contra Barros. La conferencia del Dr. Mazza sobre vacunación antiftífica. Excursión científica a San Justo. La visita de los estudiantes chilenos. La delegación universitaria argentina a Chile. Demostración al Dr. O. Loudet. Aclamación. Actas.

NUESTRO CANJE EXTERIOR

PUBLICACIONES DE EUROPA

REVISTA DE FILOSOFIA ESPAÑOLA, publicación trimestral. Tomo V. cuaderno 3º. Madrid, (España), julio-setiembre de 1918.

R. Menéndez Pidal: "Sobre las vocales ibéricas e y o en los nombres toponímicos". Américo Castro: "Alusiones a Micaela Luján en las obras de Lope de Vega". Miscelánea: Alfonso Reyes: "Las dolencias de Paravicino". J. Gómez Ocerin: "Del Príncipe de Esquilache". Notas bibliográficas: Conclusión de la reseña de los trabajos publicados con motivo de la muerte de Cervantes. M. Lot-Borodine: "Le roman idylique au Moyen Age. La historia de dos enamorados Flores y Blancaflor". J. González del Río, M. Romera Navarro: "El hispanismo en Norte América". Bera y López Mendizábal: "Diccionario castellano-euzkera y euzkera-erdera". E. de Laiglesia: "La mujer en los libros de caballerías". Nicola Ferorelli: "Gli ebrei nell' Italia meridionali dall' età romana al secolo XVIII. J. Gómez Ocerin. Bibliografía: Alfonso Reyes: "Reseña de estudios gongorinos".

BOLETIN DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA, publicación periódica. Año V. Tomo V. Cuaderno XXIV. Madrid (España), octubre de 1918.

Miguel de Toro y Gisbert: "¿Conocemos el texto verdadero de las comedias de Calderón?". Narciso Alonso Cortés: "El teatro en Valladolid" (continuación). Francisco Rodríguez Marín: "Nuevos datos para las biografías de algunos escritores españoles de los siglos XVI y XVII" (continuación). José Alemany: "De la derivación y composición de las palabras en la lengua castellana" (continuación). Jenaro Alenda: "Catálogo de autos sacramentales, historiales y alegóricos" (continuación). Lucas de Torre: "Varias poesías de Juan Timoneda". E. Cotarelo: "Lexicología: Viar". Acuerdos y noticias de la Academia. Bibliografía.

UNION IBERO AMERICANA, órgano de la sociedad del mismo nombre. Año XXXII. Nº. VI. Madrid, (España), noviembre de 1918.

La fiesta de la raza en España en 1918. José Enrique Rodó: "El resurgimiento de España". El fallecimiento del presidente de la Unión Ibero-Americana de Chile. Congreso cultural hispano-americano. E. Castro y Oyanguren: "Desvanecimiento de la leyenda negra: el genio de la lengua y de la literatura castellana". El último mensaje presidencial de El Ecuador. Segundo de Ispizua: "Una expedición estupefanda". Difusión del libro y prensa americana, escrita en castellano en España. A. P.: "D. Manuel Valls y Merino y su misión arbitral en Panamá. Rómulo E. Duron: "Oradores sagrados, parlamentarios, políticos y forenses de Honduras. E. Contamina de Latour: "Organización agrícola del Brasil". Pedro Luis González: "La situación de Chile". Narciso Díaz Escobar: "Anales de la escena española". V. y A. Balbin de Unquera: "Letras nacionales y extranjeras". Sumario de las revistas ibero-americanas correspondientes al mes de setiembre último. Catálogo de exportadores españoles. Biblioteca. Anuncios.

PUBLICACIONES DE NORTE, CENTRO Y SUDAMERICA

DE ESTADOS UNIDOS:

BOLETIN DE LA UNION PANAMERICANA, publicación mensual, órgano de la "Unión Internacional de las Repúblicas Americanas". Volumen XLVII, N.º. 4, Wáshington, E.E. U.U. de N. A., octubre de 1918.

Valparaiso, el gran emporio comercial del sur del Pacífico. De la costa peruana a Río Janeiro por ferrocarril. Tratado sobre aves migratorias en los Estados Unidos y Canadá. Transmisión del poder público en Colombia. La unión Pan-Pacífico. El cultivo de la goma en Brasil. La piña, fruta americana. Escultores de América. Aniversario de la República del Ecuador. Fallecimiento del Dr. Solón Mémos, ministro de Haití. Personalidades conspicuas en asuntos Panamericanos. Movimiento legislativo. Argentina: Artículos de primera necesidad. Brasil: Cambios internacionales. Cuba: Intervención de la propiedad enemiga. El Salvador: Ley de ensanche y ornato de la capital. Méjico: Permisos de pesca. Perú: Emisión de cheques circulares. Monedas de cobre. Moneda de níquel. Almacenes generales de depósitos. Uruguay: Decreto reglamentario de la ley sobre pren-

da agraria. Registro general de empleados civiles. Pasaportes. Tratados internacionales: Tratados sobre viajantes de comercio. Instrucción pública y educación: La instrucción pública en Nicaragua. Materias económicas y financieras: Chile: Banco de industria y del comercio. El Salvador: Banco agrícola comercial. Honduras: Circulación de moneda estadounidense. Méjico: Presupuesto. Venezuela: Banco Caracas. Banco de Venezuela.

Agricultura, industria y comercio: Brasil: Intercambio brasileño-estadunidense. Fábrica de papel. Siembra de algodón. Chile: Explotación ferrocarrilera. Consumo de carbón. Producción de salitre. Cuba: Industria minera. Méjico: Marina mercante mejicana. Intercambio comercial mejicano-peruano. Producción de henequén. Comité de subsistencias. Comercio exterior. Perú: Construcción de ferrocarriles. Venezuela: Empresas petrolíferas. Explotación minera. Exportaciones.

#### Bibliografía.

República Argentina: Nuevo suero. Bibliotecas populares. Estátua ecuestre del general O'Higgins. Compañía argentina de carnes Smithfield. Producción de lechería. Congreso de medicina e higiene. Congreso de agricultura. Segunda exposición internacional de reproductores. Mejoras en el puerto de Buenos Aires.

Bolivia: Riquezas mineras. Oruro moderno. Ferrocarril moderno. Presidente del senado nacional. Venta de artículos de joyería. Pavimentación de las calles de Potosí. Estaciones radio-telegráficas.

Brasil: Confederación sudamericana de foot-ball. Ferrocarriles. Octavo congreso brasileño de medicina. Hospital militar. Servicio de vapores. Importación de quinina. Museo nacional. Quinta exposición nacional de avicultura. Cuarta exposición de maíz. Exposición de caballos de silla. Busto de bronce del Sr. Osvaldo Cruz.

Colombia: Nuevo gabinete. Congreso Jurídico Nacional. Muelle en Buenaventura. Molino moderno. Exploración de los lechos de los ríos. Biblioteca de obras colombianas. Exportación de platino. Nuevos gobernadores. Ferrocarriles. Consumo anual de aguardiente. Pabellón para enfermedades generales.

Costa Rica: Exportación de cereales. Gerente de la compañía nacional de seguros. Industria de escobas. Ley de licores. Informe del banco Anglo-Costarricense. Escuela de agricultura. Obsequio al gobierno de Francia. Sala-cuna en San Jose. Exposición nacional.

Cuba: Exportación de tabaco en rama. Empleo de tractores. Llegada de inmigrantes. Servicio militar. Proyecto de un congreso econó-

mico. Nuevo ministro en el Perú. Hospital de maternidad e infancia. Casa de recogidas.

Chile: Segundo congreso médico nacional. Noveno congreso científico general chileno. Segundo congreso de municipalidades. Concurso de vacas lecheras. Servicio de automóviles. Sistema de contar las horas. Monumento a Valdivia. Exposición agrícola e industrial. Escuela naval. La ortografía castellana. Hospital ibero-americano. Movimiento diplomático. Campeonatos atléticos. Enfermedades de trascendencia social. Ecuador: Misión sanitaria. Estaciones radiotelegráficas. Yacimientos de salitres. Exportación de cacao. Construcciones de buques. Ferrocarriles.

El Salvador: Junta de ornato de Ilobasco. Pan de harina de bananos. Flota nacional. Nuevo consulado en Honduras. Reunión del partido Nacional Democrático. Comisión nacional del día de la bandera. Nuevas carreteras. Clausura del congreso nacional.

Estados Unidos: Cazadores de submarinos. Artículos de fabricación limitada. Leva para la marina mercante. Visita a Mount Vernon. Consolidación de diarios. Escasez de trabajadores. Partidas de ganado. Permiso para joyeros. El platino y estaño. Bancos agrícolas. Substancias colorantes. Cablegramas cifrados. Aparatos cinematográficos. Sorteo de soldados. Servicio postal aéreo. Fabricación de máquinas de escribir. Industria del vidrio. Venta de pieles. Alteración de la hora. Soldadura eléctrica. Gasto de azúcar. Comercio de combustibles. Producción de rifles. Banderas de la Unión Pan-Pacífico. Importación de maderas de tinte. Comercio exterior. Precio de algodón. Existencia de platino. Alta Comisión Internacional. Servicio médico voluntario. Evasión de la censura. Industria de la pesca. Cuarto empréstito de la libertad. Producción de locomotoras. Créditos a los aliados. Nuevos buques. Estufas de gas. Hospital de guerra. Bandera para buques. Conservación de la lana. Socorros para los belgas. Ensanche del puerto de Boston. Aumento del cultivo de frutas secas. Placa conmemorativa. Permiso de exportación.

Guatemala: Ministro de Cuba en Guatemala. Movimiento consular. Día de fiesta nacional. Deuda exterior. Peligros que ofrece el mosquito. Cosecha de café. Planchas para estampillas postales. Escuela de artes y oficios. Escuela nacional de telegrafía. Maquinaria agrícola. Haití: Línea telegráfica. Escuela nacional de medicina y farmacia. Precio del pan. Brigada de boy scouts. Declaración de guerra contra el imperio alemán. Miembros del tribunal de apelaciones. Escuela de ingeniería. Nueva historia de Haití.

Honduras: Construcciones navales. Construcción de un ramal. Cultivo de henequen. Mina de manganeso. Nombres geográficos de Honduras. Nuevo libro de lectura. Fábricas de aceite. Memoria del ministerio de fomento. Misión especial. Méjico: Muelle de madera en San Benito. Invento de un fusil. Obras de dragado. Movimiento de buques. Depósitos de guano. Nueva aduana. Cosechas de trigo. Escuela nacional de aviación. Ferrocarriles. Nuevo cónsul de la Argentina en Méjico. Conferencias internacionales obreras. Asociación de la prensa mejicana.

Nicaragua: Revista femenina ilustrada. Producción de los cafetales. Franquicia postal y telegráfica. Diccionario femenino universal. Colegio de señoritas. Servicio de alumbrado eléctrico.

Panamá: Suministro de materia prima. Balneario popular. Asamblea nacional. Consumo de azúcar. Junta de comercio china. Estudio de la mosca negra. Empleo del marfil vegetal. Cuadro estadístico.

Paraguay: Sociedad ganadera del Paraguay. Nuevo sanatorio. Edificio de la bolsa. Revistas inglesas y norteamericanas. Compañía de tranvías. Compañía de navegación argentina. Importaciones de artículos manufacturados. Nuevas postales con vistas.

Perú: Comisiones militares. Compañía peruana de vapores y buques. Ley de ferrocarriles. Artículos sobre la raza peruana. Mensaje anual del presidente. Compra de azúcar.

República Dominicana: Nuevo puente. Importantes obras públicas. Lista de médicos autorizados para ejercer su profesión. Informe de la aduana. Nueva carretera. La provincia de Barahona.

Uruguay: Escuela de medicina experimental. Arrendamiento de buques. Nuevo ministro en los Estados Unidos. Compañías de aguas corrientes. Sepelio de los restos del ex ministro de Pena. Nuevo empréstito para Francia. Homenaje a la embajada italiana. Emisión de bonos del palacio legislativo. Proyecto de ley relativo a operaciones financieras.

Venezuela: Duelo público. Recepción académica. Clausura de las cámaras legislativas. Donación al estado Falcón. Acuñación de monedas. Escuela nocturna. Deuda exterior. Nuevo servicio de vapores.

THE JOURNAL OF THE AMERICAN MEDICAL ASSOCIATION Vol. 71. N° 1, Chicago, Julio de 1918

The campaign against infantile tuberculosis in France, and the preservation of childhood against its ravages by the system of the "Oeu-

vre Grancher", Paul Armand-De Lille, M. D., París, France. Secondary tuberculous peritonitis: its cause and cure. W. J. Mayo, M. D., Rochester, Minn. The sin of treating symptoms. H. S. Ward, M. D., Birmingham, Ala. Chronic septicemic endocarditis, with splenomegaly treatment by splenectomy. David Riesman, M. D., Philadelphia. A clinical study of five hundred cases of cholecystitis, with special reference to diagnosis. W. H. Bodenstad, M. D., Bismarck, N. D. The circulation of arsenic in the cerebrospinal fluid. John B. Rieger, (Continued on next page). Military medicine and surgery. The nature of nervousness in soldiers. Foster Kennedy, M. D., France. Trench fever: A report of clinical observations and research as to the etiology, prophylaxis and treatment of trench fever Among troops. Major W. Byam, R. A. M. C.; Capt. J. H. Carroll, M. R. C., U. S. Army; Lieut. J. H. Churchill, R. A. M. C. (T.); Capt. Lyn Diamond, R. A. M. C.; Lieut. L. Lloyd, R. A. M. C.; Capt. V. N. Sorapure, R. A. M. C., and Lieut. R. M. Wilson, R. A. M. C., Hampstead, England. Physical examinations under the selective service: A meeting of the section on miscellaneous topics, Held in the Studebaker Theater, Thursday June 13. Medical mobilization and the war. Therapeutics. New and nonofficial remedies. Editorials. Current comment. Medical news. Deaths. Marriages. Propaganda for reform. Correspondence. Queries and minor notes. Medical education and state boards of registration. Book notices. Medicolegal. Society proceedings. Current medical literature.

#### DE CUBA:

LA REFORMA SOCIAL, revista mensual de cuestiones sociales, económicas, políticas, parlamentarias, estadísticas y de higiene pública. Tomo XII, N° 4. La Habana (Cuba), diciembre de 1918.

Los acontecimientos: Jacinto López: "El último imperio medioeval". Notas editoriales: O. F. "Austria Hungría". Artículos: George Elliott Howard: "El alcohol y el crimen". José P. Otero: "Por qué la República Argentina es neutral". Félix Nieto del Río: "La neutralidad de Chile". Orestes Ferrara: "Democracia triunfante". Notas, comentarios y documentos: Las responsabilidades de Karsensky en la caída de Rusia. Nueva luz sobre la traición de Constantino Los alemanes en Bélgica. Revista de revistas. Bibliografía. Recibo de publicaciones. Índice del tomo XII.

CUBA CONTEMPORANEA, revista mensual. Tomo XVIII.  
N° 4. La Habana (Cuba), diciembre de 1918.

Manuel Sanguily: "La obra tribunicia de Sanguily". Juan Gadea: "Causas del derrumbamiento de Rusia". Mario E. Pereira: "La contribución en Cuba". Julio Villoldo: "Rusia y la democracia". Ezequiel: "La resolución de su santidad el papa Benedicto" (Traducción e introducción por Carlos de Velasco). Notas editoriales: El comité cubano "France-Amérique". Indice del tomo XVIII.

CUBA PEDAGOGICA, revista quincenal. Año XIV, N° 12, serie 3ª. La Habana, (Cuba), diciembre de 1918.

Ramiro Guerra: "La función del inspector". Roberto Verdagner: "Lós fines de la escuela contemporánea". Fernando Valdis: "La historia". Arturo Montori: "Los problemas". Indice del tomo IV.

#### DE COSTA RICA

ATHÈNEA, publicación mensual, órgano del Ateneo de Costa Rica. Tomo II, N° 3. San José, setiembre de 1918.

La dirección: "1818-1918". Cleto González Diquez: "El Dr. Castro". R. Fernández Guardia: "A la memoria del Dr. Castro". Justo A. Facio: "El Dr. D. José María Castro". Recuerdos de pasados tiempos. José María Castro: "El camino al norte". Mensaje inaugural de la segunda administración del Dr. Castro. Una crónica y un discurso. Dr. D. José María Castro. Doña Pacífica Fernández de Castro. El Dr. Castro, la federación y Morazan. Protesta contra el cadalso y contra los fusilamientos ordenados por Rufino Barrios. Comunicaciones oficiales acerca del canal de Nicaragua. Discurso del Dr. Castro en la consagración del señor obispo Dr. Bernardo Augusto Thiel. El Dr. Castro. El Dr. José María Castro.

#### DE VENEZUELA:

REVISTA UNIVERSITARIA, órgano del Liceo de ciencias políticas. Año I. N° 5. Caracas, setiembre de 1918.

Notas editoriales. Sección de crítica: Proceso Salas. E. V. Zuloaga (hijo): "Los éjidos de Caracas". A. Colatrava Bengel: "Cuestiones de procedimiento judicial". A. Machado Hernández: "Estado y capacidad de los extranjeros según la novísima legislación venezolana". Benjamín Pineda: "Naturaleza jurídica del contrato de transporte". J. B. Asencio Rodríguez: "Solicitud a la corte federal y de casación. Juicio medioeval. Notas.

REVISTA DE DERECHO Y LEGISLACION, publicación mensual. Año VII, números 85 y 86. Caracas, mayo y Junio de 1918.

Ecos de un proceso: Breur, Moller y Co. contra la Bramon Estates Company. Sobre la acción reivindicatoria. Compilación de artículos publicados por el Dr. Antonio R. Costa. Nota bibliográfica. Ley de crédito público.

NUESTRA AMERICA, revista mensual de difusión cultural americana. Año I. números 2 y 3. Caracas, noviembre y diciembre de 1918.

El último número contiene: Leonardo Pena, (Chileno), "Pecado de limitación". Ricardo Rojas (argentino), "Agua muerta". J. Miguel Rosales (colombiano), "El dorado". Coelho Netto (brasileño), "Las tres gotas". Emilio A. Morel (dominicano), "Compañera ideal". J. M. Blazquez de Pedro (panameño), "La tristeza de los payasos". Abraham Ramírez Peña (salvadoreño), "Ajena! Ajena!". Guillermo R. Martínez, J. R. (cubano), "Blanco, Rosa, Rojo y Negro". Osmundo Arriola (guatemalteco), "El poema de las rosas". Abraham Valdelomar (peruano), "El caballero Carmelo". J. López Portillo y Rojas (mejicano), "Un cuentista mejicano". Bibliografía.

DEL ECUADOR:

EL MAGISTERIO ECUATORIANO, revista mensual de pedagogía. Año II. N° 22. Quito, diciembre de 1918.

La Dirección: "¿Reorganizaciones?. Los institutos normales. Cuestionario pedagógico. Crónica escolar. Bibliografía y Página íntima". Alejandro Andrade Coello: "Educación del hogar y belleza de los "Sie-

te tratados". Víctor Félix Toscano: "Metodología de la moral". C. A. A.: "El comercio gobierna al mundo". Gustavo Lemos R.: "Minucias gramaticales". Justina Alves dos Santos: "Mundo pedagógico: la capacidad vital, Resumen estadístico de instrucción primaria, Una ley internacional de instrucciones públicas. A mis hermanas de causa: las maestras del Ecuador". Carlos Matamoros Jr. "Sección práctica: lectura y escritura". A. E. Salvador: "Guía práctica de aritmética". E. Mech: "Sección agrícola". Quintiliano Sánchez: "El ojo y la grulla". Documentos oficiales: Fondos para edificios escolares. Benjamín B. Bravo J.: "Ilustración".

DEL PERÚ:

REVISTA UNIVERSITARIA, órgano de la Universidad Mayor de San Marcos, fundada en 1551. Año XIII, Vol. II, 3r. trimestre. Lima 1918.

Rufino V. García: "Secciones de derecho internacional público". A. O. Deustua: "Las ideas de orden y de libertad en la historia del pensamiento humano" (continuación). Guinaldo M. Vazquez: "En rededor de las "Memorias". "Cronología peruana". M. Pérez Santiago: "La Belleza y las bellas artes". Abel Rodríguez R.: "El concepto de ciudadanía según nuestra legislación vigente". Carlos Concha: "El régimen local". Hernando de Lavalle: "El trabajo de las mujeres y de los niños en el Perú". J. M. Manzanilla: "El programa del curso de economía política y legislación económica del Perú" (continuará).

DE CHILE:

REVISTA DE BIBLIOGRAFIA CHILENA y EXTRANJERA, publicación mensual de la sección de informaciones de la Biblioteca Nacional de Santiago de Chile. Año VI, números 5-6, Santiago de Chile, mayo y junio de 1918. Imprenta Universitaria.

Roberto Sundt: "Bibliografía dental chilena". Humberto Allende Sarón: "La musica modernista". Roberto Sundt. "Bibliografía Araucana" (continuación). Benjamín Oviedo Martínez: "Bibliografía chilena". J. Arraigada Heredia: "Bibliografía Americana". Ramón Araya Borda:

"Anexo: guía para facilitar la consulta del Archivo de Escribanos que se custodia en la Biblioteca Nacional".

REVISTA CHILENA DE HISTORIA NATURAL, publicación mensual. Año XXII, N° 4. Dirigida por el Dr. Carlos E. Porter. Santiago de Chile, agosto de 1918.

Jean Bréthes: Sur quelques insectes du Pérou". Renato Sanzin: "Sobre el *Loranthus cuneifolius* R y P.". Augusto C. Scala: "Contribución al estudio histológico de la Flora Chilena: II. *Lapageria rosea*, R y P.". Prof. Dr. C. E. Porter: "Apuntes sobre Aracnología chilena: III. El género *Mastophora*". Louis Delétang: "Observations sur les antennes de *Phloea paradoxa* Hahn". Paul Herbst: "Nuevas avispas antófilas de Chile". Enrique E. Gigoux: "Coloración anormal del *Pecten purpuratus*". Crónica y correspondencia (Por la Redacción). Bibliografía (La Redacción).

REVISTA DE PSIQUIATRIA, NEUROLOGIA Y MEDICINA LEGAL, publicación periódica, editada con la colaboración de los médicos de la casa de orates, de la clínica de enfermedades nerviosas y mentales, y de la cátedra de medicina legal. Año II. N° 2. Santiago de Chile, octubre de 1918.

Honorio Herrera: "Contribución al estudio de la parálisis infantil". Carlos Cisterna: "La hospitalización de nuestros alienados". Julio A. Terrazas: "Contribución al estudio de la morfínomanía". "Proyecto de hospitalización de nuestros alienados presentado a la honorable junta de beneficencia". Carlos A. Bambaren, (Lima), "La terapéutica de la parálisis general".

BOLETIN DE LA SOCIEDAD DE MINERIA, publicación periódica. Año XXXIV, Serie 3ª. Vol. XX, N° 235, Santiago de Chile, Junio y Julio de 1918.

Mr. Reploge, comisionado de la distribución del acero. Carbón mejorado por calor y presión. Métodos rápidos de análisis técnicos. Factores económicos en la industria del hierro. Los minerales de manganeso. Situación de los mercados de minerales, metales y combustibles.

REVISTA UNIVERSITARIA.—Órgano de los centros de estudios de la Universidad Católica. Año III. N°. XXXII. 1918. Santiago de Chile.

Martín Bucker S. "Colón y la Ciencia". J. Ramón Gutiérrez M. "De las obligaciones". Notas Universitarias.

DEL URUGUAY:

REVISTA MEDICA DEL URUGUAY, publicación mensual, órgano oficial de la Sociedad de Medicina de Montevideo. Tomo XXI, año XXI. N°. 12, Montevideo (R. O. del Uruguay), diciembre de 1918.

Brito Foresti (J.): "Un caso de eritema polimorfo". Morelli: "Una nueva variedad de angina séptica". Piriz Aré-haga: "El haptinógeno neumático Méndez". Vignale: "Sífilides pápulo-escamosas generalizadas muy confluentes". Sociedades Médicas del Uruguay. Sociedad de Medicina. Sociedad de Pediatría. Análisis y extractos (Sobre la Gripe). Anéxos.

---